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В селе Фунтики Топчихин-
ского района появилась 
первая в Алтайском крае 
роботизированная ферма, 
в которой умные маши-
ны доят, кормят буренок 
и даже почесывают им 
бока.М  

Александр Орлов, директор сель-
хозпредприятия «Система», где в 
конце февраля запущена роботи-
зированная ферма, впервые уви-
дел такое чудо в одном из хозяйств 
Восточно-Казахстанской области и 
загорелся внедрить у себя. Но про-

шло семь лет раздумий и прикидок, 
прежде чем мечта о роботах-доярах 
воплотилась в жизнь.

Проект реализовали за 170 дней, 
потратив на строительство здания 
и оснащение импортным оборудо-
ванием 25 млн руб. Затраты сопо-
ставимы со стоимостью зерноубо-
рочного комбайна. Но и они могут 
сократиться, если решится вопрос 
по частичной компенсации из ре-
гионального бюджета. Средства 
обещают выделить по программе 
поддержки инноваций в живот-
новодстве. Х   ̈

В новом помещении нет ни до-
ярок, ни скотников. Человека с 

вилами заменяет машина-пушер. 
Она десять раз в сутки выезжает из 
своего угла и, двигаясь по заданной 
траектории, наводит порядок на 
кормовом столе: подгребает шне-
ком силос или сенаж поближе к 
коровам и ворошит его, чтобы не 
«загорелся».

Каждые два часа дельта-скрепер 
чистит навоз.

В центре зала чешет коров маят-
никовая щетка. Коровы любят по-
чесаться и по очереди подставляют 
свои зады под ее ворсинки. «Щетка 
доставляет им удовольствие и повы-
шает настроение», – объясняет на-
чальник отрасли животноводства и 
ветеринарии ООО «Система» Денис 
Сикулин. – На ферме все направ-
лено на то, чтобы создать коровам 

комфортные условия. Даже доить-
ся они ходят добровольно, когда 
чувствуют, что вымя полное и пора 
его опростать, а заодно и отведать 
вкусной дробленки.

Желающих полакомиться ею 
много. Есть буренки, которые за 
день по 20 раз приходят за кормом. 
Пока я следил за работой доильно-
го робота, три такие любительни-
цы халявы пробовали нарушить 
правила. Они заходили в станок, 
тянули морды к кормушке. А в это 
время сканер распознавал коров по 
чипам, зашитым в их ошейниках. 
И кормушка закрывалась, давая 
понять посетительницам, что еще 
не прошло минимальное время – 
четыре часа, после которых можно 
приходить на повторную дойку.

И когда сзади раздавалось пугаю-
щее шипение воздушной струи, 
непрошеные гостьи уходили ко-
пить молоко. А после каждого за-
хода с пола смывались нечистоты 
в ожидании следующей посети-
тельницы.

Но вот в станок зашла «пра-
вильная» корова. Автомат выдал 
ей порцию дробленого ячменя с 
минеральными и витаминными 
добавками. Пока буренка его ест, 
рука-манипулятор, ориентируясь 
с помощью лазерных датчиков, 
подводит к вымени форсунки и 
промывает соски, надевает на 
них доильные стаканы, сдаивает 
первые струйки, промывает доиль-
ные стаканы и начинает основное 
доение.

Установка индивидуально ра-
ботает с каждым соском. Если она 
«видит», что молоко в нем еще есть, 
то доение продолжается, хотя в дру-
гом может уже прекратить.

После идет промывка доильно-
го оборудования и обработка со-
сков консервирующим средством, 
чтобы в протоки не попала грязь.

Со всеми 60 коровами управля-
ется один человек. Он в основном 
сидит за компьютером, следит, 
чтобы животные заходили на 
дойку не менее двух раз в сутки.

Пока идет приучение живот-
ных к роботу. Еще не все пони-
мают свою задачу, некоторых 
приходится загонять в станок.У

Роботизированная ферма по-
зволяет управлять экономикой 
фермы через продуктивность 
каждой коровы. На удои можно 
влиять, создавая комфортные 
условия содержания и оптималь-
ный рацион.

«Часть корма мы даем всем на 
кормовой стол, а концентраты ро-
бот выдает индивидуально столь-
ко, сколько корова заслужила по 
своей продуктивности, – объясня-
ет Александр Орлов. – Если идет 
рост удоев, то в кормушке увели-
чивается порция дробленки, если 
снижение, то наоборот».

(Окончание на 2 стр.)

Больничный на карантине
Жители Алтайского края, находящиеся на карантине 

после возвращения из стран с неблагополучной эпидси-
туацией по коронавирусу, могут дистанционно получить 
больничные. 

Нужно подать заявление на сайте Фонда социального стра-
хования и представить фотографии документов, подтвержда-
ющих выезд. Новый порядок вступил в силу 20 марта. Правила 
будут действовать до 1 июля 2020 года. 

В фонде работают горячие линии. Узнать подробности по 
оформлению можно по телефону (3852) 29-16-39. На вопросы 
по выплате пособий ответят по номеру (3852) 29-16-44. Звоните 
с понедельника по четверг с 8 до 17 часов, в пятницу – с 8 до
16 часов, в выходные дни – с 10 до 15 часов.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Железный дояр
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  КРАТКО .

Профессиональные
лицедеи

25 марта – День работ-
ника культуры России.

Этот праздник  учрежден 
в 2007 году.

44 работника краевых и 
муниципальных учреждений признаны по-
бедителями по итогам двух профессиональных 
конкурсов. Лучшие представители отрасли 
получают премии в размере 50 тысяч рублей.

По итогам второго конкурса определены 
лучшие работники сельских учреждений куль-
туры. На поощрение 24 сельских работников из 
федерального бюджета выделено 1,2 миллиона 
рублей. Лучших выбирали по направлениям: 
культурно-досуговая деятельность, библиотеч-
ное дело, музейное дело.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
25

  СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА .
Ключи для Яны

По 75 тыс. руб. получат инвалиды и участники 
Великой Отечественной войны, бывшие несовер-
шеннолетние узники концлагерей, жители бло-
кадного Ленинграда, вдовы погибших участников 
Великой Отечественной войны. По 50 тыс. руб. 
– труженики тыла, бывшие совершеннолетние 
узники нацистских лагерей, тюрем и гетто. Это 
10 855 человек, сообщает Минсоцзащиты края.

Ключи от квартир, купленных в 
прошлом году на средства крае-
вого и федерального бюджетов, 
вручат 401 очереднику, имею-
щему статус детей-сирот. По-
ловина из них обрели новый дом 
в 2019 году, у остальных мечты 
сбудутся в 2020-м.

В конце марта в Новоалтайске получи-
ли жилье в новостройке четыре челове-
ка. Среди счастливчиков Яна Попова, ей 
сейчас 27, она прождала в очереди более
10 лет. Ускорило процесс обращение в суд.

– Сама бы я ни за что с этим вопросом 
не разобралась, пришлось обращаться к 
юристу, – говорит Яна.

Таких, как она, получающих квар-
тиру по решению суда, в крае 1000 из
5600 очередников. В этом году, по словам 
Алексея Кравченко, заместителя директо-
ра Регионального жилищного управления, 
обещают увеличить финансирование на 
приобретение жилья для детей-сирот в 
два раза по сравнению с прошлым годом, 
а пока из всех уровней бюджета выделили 
512 миллионов рублей.

Новоселье для человека, лишившегося 
своего дома в детские годы, – большое 
событие в жизни. В 13 лет Яна Попова и ее 
младшая сестра остались без родителей. 
Из деревни, где они когда-то жили всей 
семьей, их распределили по детским до-
мам. Яна попала в Горняк. Ее младшую 
сестру поместили в Тальменский детский 
дом санаторного типа, поскольку у девочки 
обнаружили проблемы с сердцем.

– Тяжело было сначала: все вокруг чу-

жие, сестренки рядом нет, но человек ко 
всему привыкает, и я привыкла, – вспо-
минает девушка.

Яна окончила одиннадцать классов и 
поехала попытать счастья в столицу края. 
Пробовала учиться в строительном кол-
ледже, в техническом университете, но 
поняла, что выбранные специальности не 
интересны. Остановилась на Алтайском 
государственном колледже, отучилась 
на менеджера. Сейчас работает продав-
цом-консультантом в одном из торговых 
центров. Зарплата небольшая, но девуш-
ка все же ухитряется выкраивать деньги 
на комнату в трехкомнатной квартире. 
Живет она там с некоторых пор не одна, с 

кошкой Нюрой. Котенка кто-то оставил на 
лестничной площадке в Рождество в доме, 
где квартирует сестра Яны. У той уже было 
два кота на воспитании, решила, что и Яне 
пора обзавестись живностью. Девушка не 
смогла смириться с мыслью, что крошечное 
существо может погибнуть из-за людской 
жестокости, и забрала котенка к себе.

– Я думаю, что кто-то выбросил на лест-
ничную площадку ненужный подарок. 
К сожалению, такое случается сплошь да 
рядом. Дарить животных – крайне необ-
думанный и безответственный поступок, 
– считает она.

(Окончание на 3 стр.)

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер западный, 2-7 м/с,
местами порывы до 12 м/с,

без осадков, местами гололедица.

-7о -12о 

ночь

+2о +7о
день

 0о -5о -2о -4о

-1о +4о

день -10о -15о

ночь

Ветер юго-западный, 8-13 м/с,
местами порывы до 18 м/с,
днем местами небольшой снег, 
на дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2-7 м/с,
местами порывы до 12 м/с,
без осадков, утром местами 
туман, гололедица.

26 марта

27 марта

16,2
.   
 
 - П

Яна Попова вновь обрела свой дом.

8-800-2000-112      

Вот так робот доит корову.

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
25 марта – День
работника культуры
Уважаемые работники культуры!
Поздравляем вас с профессиональным праздником!
В Алтайском крае в сфере культуры и искусства трудятся 

более 9 тысяч человек. Это работники музеев и библио-
тек, театров и концертных организаций, домов культуры. 
Каждый из вас вносит весомый вклад в приумножение 
творческого потенциала родного региона и всей России.

Мы гордимся тем, что Алтайский край занимает особое 
место на культурной карте страны. Тысячи гостей ежегодно 
собирают уже ставшие известными молодежный театраль-
ный форум имени Валерия Золотухина, Международный 
фестиваль деревянной скульптуры «Алтай. Притяжение» 
и, конечно, «Шукшинские дни на Алтае».

Наступивший год отмечен несколькими знаковыми для 
культуры региона датами. Алтайский государственный 
оркестр русских народных инструментов «Сибирь» имени 
Евгения Борисова отпразднует 30-летие, краевая детская 
библиотека имени Надежды Крупской – 100 лет, также мы 
готовимся к празднованию 85-летия со дня рождения нашего 
земляка – второго космонавта планеты Германа Титова.

В крае продолжается создание условий для развития 
и творческой самореализации его жителей. Мы строим 
и ремонтируем театры и дворцы культуры, обновляем 
материальную и техническую базу библиотек, реализуем 
проекты культурного обмена.

От всей души желаем вам вдохновения, успехов, здоровья 
и счастья! Пусть алтайская земля не иссякает талантами, 
подвижниками и ценителями искусства. С праздником!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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В сейфе у заринского 
предпринимателя Эду-
арда Стихарева хра-
нится чек, датируемый 
1996 годом и напоми-
нающий ему в трудные 
для бизнеса моменты 
о покупке пластиково-
го окна у дилера. Сумма 
переплаты была вну-
шительной, тогда он 
понял, что посредники 
ему не нужны, и решил 
открыть собственный 
цех по производству пла-
стиковых окон.В   

Предприниматель провел 
экскурсию по производству и с 
удовольствием рассказал жур-
налистам о секретах успеха.

– Когда другие гонялись за 
машинами и особняками, я 
вкладывал деньги в производ-
ство. Вот, например, экструдер 
для изготовления профиля пла-
стиковых окон. С виду невзрач-
ный, но я знаю, что он всегда 
меня прокормит. Включил в 
розетку и получил необходи-
мый продукт, – рассказывает 
Эдуард Стихарев.

Станки у него надежные, 
есть российские, но боль-
шинство турецких. Покупал 
их с барышей, когда объемы 
производства были высокими.

На пике подъема предприя-
тие оказалось в 2014 году, когда 
как из рога изобилия на него 
посыпались госзаказы. В год 
делали окна для 170 социаль-
ных объектов. Пришлось даже 
расширить штат рабочих до 
170 человек.

– В своем городе мы за-
стеклили все учреждения, от 
роддома до морга, – шутит пред-
приниматель. – Нам доверяют, 
мы в списке добросовестных 
подрядчиков, если беремся, то 
сроки не затягиваем и с каче-
ством не подводим. Последний 
объект, сданный в Заринске, – 
детская поликлиника.

Сначала участвовали во всех 
конкурсах, какие объявляли 
по госзаказам, нужно было 
наработать опыт. Потом ста-
ли выбирать самые выгодные. 
В 2016 году по каким-то при-
чинам произошел спад пред-
ложений от муниципальных 
учреждений родного города, 
пришлось выходить на другие 
регионы. Сейчас есть заказы в 
других городах Сибири и Горно-
го Алтая. Мир глобален, научи-
лись работать удаленкой. Наня-
ли консультантов на местах, они 
находят клиентов, производят 

необходимые замеры, расчеты. 
Из Заринска приезжают мастера 
с готовыми профилями и уста-
навливают окна. Для этой цели 
пришлось приобрести пару гру-
зовых машин.М   

Для пополнения оборотных 
средств и на покупку оборудо-
вания потребовались заемные 
средства. Больше всего пред-
принимателя заинтересова-
ли предложения Алтайского 

фонда микрозаймов (АФМ). 
С ним удобно и просто.

– С Эдуардом Стихаревым мы 
сотрудничаем четыре года, – 
подтверждает исполнительный 
директор АФМ Владислав Ува-
ров. – Один из проектов – про-
изводство пластиковых окон. 
Недавно взял заем в размере 
2 ми л лионов рублей под 
6 процентов годовых на расши-
рение производства, закупку 
оборудования. С нами выгодно 
иметь дело, поскольку никаких 
дополнительных расходов пред-
приниматель практически не 

несет. Для оформления займа 
требуется минимальный па-
кет документов, сроки рассмо-
трения заявки – десять дней. 
Обязательное условие при под-
писании договора о займе – по-
сещение предприятия, осмотр 
производства, анализ бизнеса. 
Мы довольно лояльны к кли-
енту, если несколько лет назад 
у него были какие-то мелкие 
правонарушения, то это не бу-
дет поводом для отказа, просто 
более тщательно проанализиру-
ем его бизнес. О степени нашей 
лояльности говорит статистика. 
В течение года мы рассматри-
ваем 300–400 заявок, на отказ 
приходится 2–3 процента,

– Если ты затеваешь бизнес, 
следует понимать, что имен-
но тебе нужно, мыслить на 
перспективу, чтобы будущее 
просматривалось на несколь-
ко лет вперед, тогда вам будут 
доверять и фонд, и любой банк, 
– дает советы новичкам Эдуард 
Стихарев. – К эффективному 
решению сразу прийти непро-
сто. Вот я, например, открыл не-
сколько лет назад для удобства 
клиентов офис продаж. Но ока-
залось, что им это не особенно 
требуется. Для них важны цена 
и качество, а на машине они и 
к нам на производство доедут. 
Любая бабушка, прежде чем 
купить окно, мониторит цены 
через Интернет, находит луч-
шее предложение и приезжает 
в офис. Сейчас наш офис про-
даж находится в одном здании с 
производственными площадя-
ми. Клиент один раз сюда при-

езжает, подписывает договор, 
остальное – от производства 
до установки окон – мы дела-
ем сами. Так что у нас так же 
просто купить окно, как булку 
хлеба в продуктовом магазине, 
потому что у нас сформирована 
бизнес-модель без посредников.

Пластик предприниматель 
много лет закупает у россий-
ского производителя по де-
мократичным ценам. А вот 
фурнитуру приходится брать 
за рубежом.

– Доллар подскочил, цена 
фурнитуры поднялась на 7 про-
центов. Но мы не увеличиваем 
цену на готовое изделие, нахо-
дим внутренние ресурсы, чтобы 
уменьшить издержки произ-
водства, – говорит бизнесмен.

По стопам отца идет его дочь 
Юлия. Пока она еще студентка 
краевого вуза, изучает основы 
управления производством. 
Прошла стажировку в Испании, 
где делились опытом с россий-
скими студентами такие спецы, 
как, например, директор по 
продажам фирмы «Мерседес».

– У молодежи другое мышле-
ние. Современные топ-менед-
жеры – это универсалы, они 
могут управлять любым про-
изводством. Теперь моя задача 
состоит в том, чтобы навыки, 
полученные дочерью во время 
учебы, были воплощены на на-
шем производстве. Зачем поко-
рять Москву, если у нас есть где 
развернуться? – считает Эдуард 
Стихарев.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

На мониторе компьютера 
оператор видит все важные 
цифры, выдаваемые про-
граммой управления стадом 
DelPro. Например, в тот день, 
когда я был на ферме, потре-
бление концентратов на одну 
голову составляло 3,5 кг, 
среднее количество дое-
ний – 2,37, средняя продук-
тивность на голову – 26,5 л. 
Получается, что за год эти 
первотелки могут дать по 
8 тыс. л молока.

«Если мы будем с ними 
правильно работать, то на 
следующий год удои будут 
еще выше», – считает дирек-
тор «Системы». Этому будет 
способствовать добавка в 
рацион высокопротеиновых 
сои и рапса, посевы которых 
в предстоящем сезоне плани-
руется увеличить.Г  – 

Но за продуктивностью не 
стоит гнаться в ущерб здоро-
вью коров. Так, в Голландии 
пришли к выводу, что им не 
нужны удои по 11–13 тыс. л 
молока, достаточно 6–8 тыс., 
лишь бы сохранить репро-

дуктивное здоровье коровы 
до четырех лет.

Сейчас по такому пути 
пошли в «Системе», где ко-
ровы в среднем приносят 
по 3,5 теленка за жизнь. На 
роботизированной ферме 
рассчитывают увеличить 
этот показатель до четырех 
и более лет. А также повысить 
качество молока и сохранить 
здоровье коров благодаря 
раздельному доению каждой 
четверти вымени.

Если там начинаются вос-
палительные процессы, то 
это отражается на электро-
проводности молока. Умная 

машина сразу определяет 
этот параметр, и когда он вы-
ходит за рамки допустимого, 
то это молоко автоматически 
направляется в санитарную 
емкость. А в общую цистерну 
собирается только продук-
ция идеального качества.

На сегодня рекорд чисто-
ты молока на новой ферме 
– 39 тыс. соматических кле-
ток в 1 мл. На других фер-
мах «Системы» получают по 
200–300 тыс. клеток. Тоже 
очень высокий показатель. 
Для сравнения: молоко 
высшего сорта содержит до 
400 тыс. клеток.

К  – ̈
Всего в хозяйстве 900 коров, 

размещенных в трех местах. 
В Переяславке находится 
обычная ферма, в Фунтиках 
– роботизированная и беспри-
вязного содержания с доиль-
ной системой «Европараллель». 
Это также весьма современ-
ное, компьютеризированное 
оборудование, позволяющее 
анализировать передвижение 
животных, остатки кормов с 
учетом сезонности, погоды, 
следить за их поведением, за 
количеством жвачных дви-
жений. Из этой информации 
специалисты делают выводы, 
а потом претворяют в жизнь.

По словам Александра 
Орлова, такой же подход в 
молочном животноводстве 
применяют фермеры США и 
Канады. Для умных высоко-
удойных коров используют 
роботизированные фермы, 
где созданы самые комфорт-
ные условия. Для тех особей, 
что поглупее, – беспривязную 
технологию. Но если буренка 
и ей не соответствует, напри-
мер по скорости молокоот-
дачи, то корову привяжут и 
подоят индивидуально.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  ИННОВАЦИИ В АПК .

  ПАНОРАМА .
Бюджет сократят

Российское правительство начало подготовку к сокра-
щению бюджетных расходов из-за снижения цен на нефть, 
сообщают «Ведомости».

Формально Михаил Мишустин поручил главе Минфина 
Антону Силуанову до 26 марта представить предложения 
«по приоритизации расходов федерального бюджета в анти-
кризисных целях», но один федеральный чиновник пояснил 
изданию, что речь идет о полноценном секвестре бюджета. 
По оценке Счетной палаты, дефицит бюджета при цене $35 
за баррель нефти Brent может составить 2% ВВП вместо пред-
полагавшегося ранее профицита 0,8%. Нефть на торгах во 
вторник стоила 28,2 доллара.

В ТПП проконсультируют
Торгово-промышленная палата Российской Федерации 

открыла горячую линию для консультирования субъектов 
предпринимательской деятельности.

Специалисты отвечают на вопросы по форс-мажорным 
обстоятельствам, возникающим при исполнении договоров 
(контрактов), в связи с распространением новой коронави-
русной инфекции COVID-2019.

Консультации можно получить по телефонам: (495) 620-04-01 
(с 9.00 до 20.00), (495) 620-02-93 и (495) 620-05-20 (с 9.00 до 18.00).

Краю присвоили рейтинг
Аналитическое кредитное рейтинговое агентство (АКРА) 

19 марта 2020 года присвоило Алтайскому краю кредитный 
рейтинг на уровне А+(RU), прогноз «Стабильный».

«Кредитный рейтинг Алтайского края обусловлен отно-
сительно высокими показателями бюджетного профиля 
региона, низкой долговой нагрузкой и высоким уровнем 
ликвидности его бюджета», – цитирует региональный Мин-
фин пресс-релиз агентства.

На данный момент кредитный рейтинг АКРА присвоен 
30 субъектам Российской Федерации. Алтайский край по 
уровню рейтинга имеет равные позиции с Курской, Орен-
бургской, Свердловской областями, Краснодарским и Крас-
ноярским краями.

Фонд предлагает гранты
Фонд содействия инновациям до 20 апреля собирает за-

явки на участие в конкурсах в рамках программы «Старт».
Ее целью является создание новых и поддержка существу-

ющих малых инновационных предприятий, стремящихся 
разработать и освоить производство нового товара, изде-
лия, технологии или услуги с использованием результатов 
собственных научно-технических и технологических ис-
следований, находящихся на начальной стадии развития 
и имеющих значительный потенциал коммерциализации, 
напоминает Минэкономразвития края.

На первом этапе победители конкурса получают грант в 
размере до 2 млн руб., которые должны быть направлены 
на проведение прикладных научных исследований и экспе-
риментальных разработок.

В 2019 году конкурсная комиссия Фонда содействия ин-
новациям рассмотрела 60 заявок из Алтайского края, из них 
было одобрено девять проектов на общую сумму 26 млн руб. 
С правилами участия в нынешнем конкурсе можно ознако-
миться на официальном сайте фонда.

Евгений ШУМИЛОВ

  ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО .

  РЫНОК МОЛОКА .

Купить окно, как булку хлеба

Железный дояр

СПРАВКА
В 2019 году Алтайский фонд микрозаймов выдал более 
300 займов на сумму 576 миллионов рублей. Ежегодно 
портфель фонда прирастает на 10–15 процентов. 
В октябре прошлого года введены новые продукты для 
предпринимателей. Например, в моногородах бизнесву-
мен могут получить заемные средства на сумму до 
5 миллионов рублей под 3 процента. Льготные условия 
фонда распространяются на предпринимателей, за-
нимающихся производством, переработкой, сельским 
хозяйством, экспортом.

(Начало на 1 стр.)

Индексы цен производителей и потребительских цен 
на основные продукты питания по Алтайскому краю 

(декабрь 2019 г. в % к декабрю 2018 г. )

15 000

17 000

19 000

21 000

23 000

25 000

27 000

29 000

Без сезонного снижения
По мнению начальника регионального управления по 
пищевой, перерабатывающей, фармацевтической 
промышленности и биотехнологиямАлександра 
Большакова, участники рынка молока в Алтайском 
крае проводят сбалансированную ценовую политику.

В прошлом году закупочные 
цены на сырое молоко в крае 
были одними из самых высоких 
за последние пять лет и оста-
ются таковыми. Впервые не на-
блюдалось сезонного снижения 
цен. Раньше переработчики го-
ворили крестьянам, что летом у 

коров растут надои, а затраты на 
корм снижаются, следователь-
но, снижается и себестоимость 
молока. Теперь такие аргумен-
ты не приводят, опасаясь, что 
молоко уедет в Новосибирскую 
область. И это притом, что объ-
ем сырья для молочной отрасли 

края в 2019 году увеличился на 
4%. Он вырос прежде всего за 
счет повышения товарности в 
сельхозорганизациях и ввоза из 
других регионов, а вывоз молока 
из региона сократился.

По данным Алтайкрайстата, 
на 1 января 2020 года средняя 
цена реализации сельхозпред-
приятиями сырого молока 
составляла 24,5 рубля за ки-
лограмм (без НДС и затрат на 
транспортировку до предпри-
ятий переработки).

В свою очередь индексы цен 

производителей молочной про-
дукции и темпы их роста, по 
мнению Александра Большако-
ва, в основном не превышали 
рост цен на сельхозсырье и 
уровень потребительских цен 
в Алтайском крае.

Наибольший рост зафиксиро-
ван на ресурсоемкие продукты, 
где используется наибольшее 
количество молока, тепловой 
энергии и времени. Это полут-
вердые и твердые сыры – 7,3% 
и сухое молоко – 9,1%.

Евгений ШУМИЛОВ

Эдуард Стихарев.Новый объект.

Мощности цеха позволяют изготавливать 70 оконных профилей в сутки.

Товары
Индекс цен 

промышленных 
производителей

Индекс 
потребительских 

цен

Индекс цен сельско-
хозяйственных 
производителей

Молоко питьевое пастеризованное
Молочная 
продукция

107,8 (+6,4 п. п.)

103,0 (-2,2 п. п.)
Молоко

116,1 (+9,3 п. п.)Сыры полутвердые 109,8 (+7,3 п. п.)

Масло сливочное 105,3 (+4,5 п. п.)

Специалист по животноводству Сергей Путилин 
проверяет работу охладительной установки.

Сейчас на роботоферме 60 коров, а будет 67.

Средние цены реализации
алтайскими сельхозпроизводителями молока 

(без НДС и надбавок)
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  СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА .

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .
Заместитель председате-
ля комитета по социаль-
ной политике Алтайского 
краевого Законодатель-
ного Собрания Дмитрий 
Аганов рассказал о работе 
с жителями своего окру-
га, поддержке местных 
инициатив и контроле за 
обеспечением школьников 
бесплатным питанием.О   

– Дмитрий Петрович, за по-
следнее время важнейшие 
решения комитета по со-
циальной политике связаны 
с улучшением организации 
школьного питания. Какая 
работа проведена?

– Осенью прошлого года мы 
внесли поправки в региональный 
закон, и теперь дети с ограничен-
ными возможностями здоровья 
перешли на двухразовое питание 
в школах. Они обеспечены и за-
втраками, и обедами. Семьям, 
где воспитываются такие ребя-
та, затраты на это частично ком-
пенсируются за счет бюджетных 
средств. Я убежден, такая мера 
является существенной поддерж-
кой со стороны государства.

Кроме того, депутаты краевого 
парламента поднимали проблему 
необходимости бесплатного пита-
ния для всех учеников начальных 
классов. И, как известно, в соответ-
ствии с поручением президента 
страны, в ближайшее время дети 
начнут его получать.

Конечно, на организацию всего 
этого процесса нужны средства. 
Ведь значительно возрастает на-
грузка на школьные столовые. На 
их дооснащение и замену обору-
дования потребуются дополни-
тельные деньги, в том числе из 
краевого бюджета.

В свою очередь перед депу-
татами «Единой России» стоит 
задача контроля, чтобы уже с 
1 сентября 2020 года ученики на-
чальных классов смогли получать 
бесплатное горячее питание в по-
давляющем большинстве школ.

– Кстати, в продолжение 
темы школ. При вашем не-
посредственном участии 
началось строительство 
пристройки к школе № 98 
и нового детского сада во 
Власихе. Что для этого не-
обходимо было сделать? 

– Началось все с обычных обра-
щений граждан, где и озвучили 
проблемы по образовательным 
учреждениям поселка. Наша со-
вместная работа способствовала 
включению объектов в программы 
и выделению финансирования. Сей-
час все сроки их сдачи находятся на 

моем контроле. Новый детский сад 
откроется уже весной, пристройка 
к школе – в течение года. 

Почему ситуация требова-
ла вмешательства? Во Власихе 
лишь один детский сад, он явно 
не рассчитан на то количество 
малышей, которое проживает в 
поселке. В дошкольное учрежде-
ние огромная очередь. Родители 
вынуждены возить своих детей 
в город.

Аналогичная ситуация и по 
школе № 98 – загруженные клас-
сы, сильная изношенность зда-
ния. Строительство пристройки 
не только решит эти проблемы, 
но и должно способствовать тому, 
чтобы больше школьников смогли 
учиться только в первую смену.

– А вот в поселке Новомихай-
ловка в конце прошлого года 
уже появился новый фельдшер-
ско-акушерский пункт. Знаю, 
при вашей поддержке удалось 
включить его в нацпроект 
«Здравоохранение»…

– Жители Новомихайловки на 
разных уровнях неоднократно под-
нимали вопрос о необходимости 
строительства ФАПа. Это была край-
не острая проблема, которую они 
озвучили мне на одном из приемов 
граждан. Ранее существовавший 
ФАП закрылся здесь около десяти 
лет назад, с тех пор люди ездили на 
прием к врачу в Барнаул. 

Для благополучного решения 
ситуации требовалось включение 
объекта в региональные програм-
мы нацпроекта. Вместе с Мини-
стерством здравоохранения нам 
это удалось. На строительство 
ФАПа выделили более семи мил-
лионов рублей. Работы начались в 
сентябре, и уже в конце прошлого 
года медицинское учреждение 
приняло первых пациентов.И

– В одном из своих интервью 
вы сказали, что выполнение 
наказов жителей округа 
всегда держите на контро-
ле. Какие проблемы, помимо 
нехватки социальных учреж-
дений, озвучивают люди?

– Мой округ включает в себя 
часть Индустриального района 
с поселками Новосиликатный, 
Власиха, Пригородный, Лесной, 

Новомихайловка. Это напрямую от-
ражается на специфике обращений. 
На первый план выходят ситуации, 
связанные с благоустройством, ре-
монтом дорог в частном секторе, 
отсутствием уличного освещения и 
состоянием объектов сферы ЖКХ.

Причем именно тема дорог за-
нимает весьма солидный объем 
просьб. За годы депутатской дея-
тельности у нас с жителями уже 
отработан механизм решения по-
добных проблем. После обращения 
людей направляем  официальное 
письмо в администрацию Барнаула 
или района. Добиваемся, чтобы 
заявка была включена в план по 
благоустройству. А затем контро-
лируем ход выполнения работ, 
соблюдение графиков.

Так, в прошлом году проведен 
ремонт восьми участков дорог, 
завершен капитальный ремонт 
дорожного полотна в поселке При-
городном, заасфальтирована ули-
ца Транзитная, отремонтирован 
въезд в поселок Новомихайловка.

Важно сказать и еще об одном 
крупном проекте – реконструкции 
улицы Попова на участке от ули-
цы Власихинской до Трактовой. 
Это результат взаимодействия 
общественности, депутатов, ис-
полнительной власти. В конечном 
итоге будет приведено в порядок 
не только дорожное полотно, но и 
увеличится число полос – до шести.

– Вы являетесь координа-
тором партийного проекта 
«Чистая страна». К вам по-
ступают жалобы по так на-
зываемой мусорной реформе?

– В рамках партпроекта «Чистая 
страна» особое внимание уделяет-
ся контролю за реформированием 
системы обращения с твердыми 
коммунальными отходами. Ко 
мне действительно поступает 
достаточно много обращений 
по состоянию контейнерных 
площадок. Многие говорят, что 
количество контейнеров на округе 
необходимо увеличивать, так как 
существующие не справляются 
с объемом мусора. Также есть 
вопросы по корректировке гра-
фиков вывоза.

Вместе с барнаульским регио-
нальным оператором объезжаем 
территорию округа. Оцениваем наи-
более проблемные точки. Очевид-
но, в ближайшее время нам нужно 
рассмотреть возможность развития 
системы волонтерского движения 
в сфере экологии, расширения эко-
логического просвещения.

– К вам часто обращаются за 
помощью в строительстве 
спортивных и игровых площа-
док. Каким образом удается 
решить вопрос?

– В последнее время именно 
жители частного сектора просят 
оказать поддержку в обустройстве 

площадок для детей. Я убежден, 
что условия для занятий спортом 
и проведения полезного досуга 
должны быть не только у город-
ских ребят, но и у тех, кто про-
живает в пригородных поселках.

Так, сейчас во Власихе вместе с 
инициативной группой разраба-
тываем проект детской площадки 
в микрорайоне Лесная Поляна. 
Она будет построена по программе 
поддержки местных инициатив. 
Люди очень хотят, чтобы появи-
лась обустроенная территория с 
качелями, каруселями и тренаже-
рами для детей разного возраста.

Все понимают: это довольно 
дорогостоящий проект. Предвари-
тельная его стоимость составляет 
около миллиона рублей. Из них 
600 тысяч – средства краевого 
бюджета, из местного выделят 
289 тысяч рублей. Свою долю 
должно внести и население – по-
рядка 100 тысяч. И еще 50 тысяч 
рублей – юридические лица. Люди 
заинтересованы в проекте и го-
товы заниматься развитием тер-
ритории, на которой они живут.

А вот прошлым летом в барна-
ульском микрорайоне Спутник 
мы вместе с активистами мест-
ного ТОС обновили две детские 
площадки на улицах Декоратив-
ной и Соловьиной.

Они были установлены еще в 
2008 году. Но при последнем об-
следовании специалисты обна-
ружили поврежденные игровые 
элементы, не подлежащие ремон-
ту. Их решили демонтировать и 
установить абсолютно новые. 
Площадки приросли турниками, 
лестницами и качелями.

– Кстати, вы активно вклю-
чились в работу по поддержке 
местных инициатив. Почему? 

– Я считаю, что это очень эф-
фективная форма взаимодействия 
с общественностью. Люди выдви-
гают все больше требований к «ка-
честву» территории. Для многих 
важно наличие инфраструктуры, 
хороших дорог, общественных 
мест. Очевидно, жителей волнует 
не только благоустройство соб-
ственного дома и участка рядом 
с ним, но и улиц, района.

Но иногда они не знают, как 
правильно оформить заявку на 
участие в программе поддержки 
местных инициатив, куда обра-
титься. Идут за помощью к депута-
ту. Так и появляются совместные 
проекты.

Я вижу, как участие людей в 
определении актуальных тем и 
работе проектов в последние годы 
существенным образом нарастает. 
Местные инициативы позволяют 
формировать комфортную среду 
проживания в муниципалитете. 
А задача депутата – оказать поддерж-
ку в реализации идей граждан.

Записал Павел КНЯЗЕВ.

Продам пчел в пчелопакетах. Тел. 8-923-295-2235.
Реклама

Уведомление о проведении общего собрания  
пайщиков в 2020 году

Кредитный потребительский кооператив граждан «Взаи-
мопомощь» (юридический адрес: Алтайский край, г. Заринск, 
пр. Строителей, д. 15, оф. 39) уведомляет пайщиков коопера-
тива о проведении очередного общего собрания пайщиков в 
форме собрания уполномоченных.

Собрание состоится в субботу, 25 апреля 2020 года, в 14.00 
в помещении головного офиса кооператива по адресу: Алтай-
ский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39.

В повестку дня общего собрания пайщиков включены сле-
дующие вопросы:

1. Утверждение годового отчета и баланса за 2019 год.
2. Утверждение отчета об исполнении сметы доходов и 

расходов за 2019 год.
3. Утверждение сметы доходов и расходов на 2020 год.
4. Утверждение материалов отчета аудитора.
5. Утверждение акта ревизионной комиссии.
6. Утверждение изменений Устава и внутренних норма-

тивных документов кооператива.
7. Разное.
С информацией по вопросам, включенным в повестку дня 

общего собрания, пайщики кооператива могут ознакомить-
ся в помещении головного офиса кооператива по адресу: Ал-
тайский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39, либо 
запросить эту информацию в помещениях обособленных под-
разделений кооператива.

Уведомление о проведении общего собрания пайщиков 
в 2020 году

Кредитный потребительский кооператив «Кредитный 
центр» (юридический адрес: Алтайский край, г. Заринск,  
пр. Строителей, д. 15, оф. 39) уведомляет пайщиков коопера-
тива о проведении очередного общего собрания пайщиков в 
форме собрания уполномоченных.

Собрание состоится в субботу, 25 апреля 2020 года, в 15.30 
в помещении головного офиса кооператива по адресу: Алтай-
ский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39.

В повестку дня общего собрания пайщиков включены сле-
дующие вопросы:

1. Утверждение годового отчета и баланса за 2019 год.
2. Утверждение отчета об исполнении сметы доходов и 

расходов за 2019 год.
3. Утверждение сметы доходов и расходов на 2020 год.
4. Утверждение материалов отчета аудитора.
5. Утверждение акта ревизионной комиссии.
6. Утверждение изменений Устава и внутренних норма-

тивных документов кооператива.
7. Разное.
С информацией по вопросам, включенным в повестку дня 

общего собрания, пайщики кооператива могут ознакомить-
ся в помещении головного офиса кооператива по адресу: Ал-
тайский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39, либо 
запросить эту информацию в помещениях обособленных под-
разделений кооператива.

Уведомление о проведении общего собрания пайщиков 
в 2020 году

Кредитный потребительский кооператив граждан «Кре-
дитный центр 1» (юридический адрес: Алтайский край, г. За-
ринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39) уведомляет пайщиков 
кооператива о проведении очередного общего собрания пай-
щиков в форме собрания уполномоченных.

Собрание состоится в субботу, 25 апреля 2020 года, в 17.00 
в помещении головного офиса кооператива по адресу: Алтай-
ский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39.

В повестку дня общего собрания пайщиков включены сле-
дующие вопросы:

1. Утверждение годового отчета и баланса за 2019 год.
2. Утверждение отчета об исполнении сметы доходов и 

расходов за 2019 год.
3. Утверждение сметы доходов и расходов на 2020 год.
4. Утверждение акта ревизионной комиссии.
5. Утверждение изменений Устава и внутренних норма-

тивных документов кооператива.
6. Разное.
С информацией по вопросам, включенным в повестку дня 

общего собрания, пайщики кооператива могут ознакомить-
ся в помещении головного офиса кооператива по адресу: Ал-
тайский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39, либо 
запросить эту информацию в помещениях обособленных под-
разделений кооператива.

Извещение
о проведении общего собрания участников до-

левой собственности на земельные участки с ка-
дастровыми номерами: 22:39:030901:606, располо-
женный: Алтайский край, Рубцовский район,  
с/с Бобковский, пашня – поле № 3-8-4к, № 8-3к, северо- 
западная часть поля № 2-2 с/о, рабочие участки 23-29,  
33 бр. № 1; 22:39:031104:109, расположенный: Алтай-
ский край, Рубцовский район, с/с Бобковский, паст-
бища – бр. № 2 западнее лиманов на север от грани-
цы с территорией МО Новосклюихинский сельсовет; 
22:39:031104:110, расположенный: Алтайский край, 
Рубцовский район, с/с Бобковский, сенокосы – при-
мерно в 5,3 км на северо-восток от с. Катково, бр. № 3.

28 апреля 2020 года в 13.00 состоится общее собра-
ние участников долевой собственности на земельные 
участки с кадастровыми номерами 22:39:030901:606, 
22:39:031104:109, 22:39:031104:110 по адресу: Алтай-
ский край, Рубцовский район, с. Бобково, ул. Новая, 
д. 5 (здание сельского Дома культуры).

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Предоставление земельных участков в аренду.
3. Выбор уполномоченного представителя для под-

писания договоров аренды.
Инициатор проведения собрания – ООО «Новорос-

сийское», Чубыкин Анатолий Анатольевич (почтовый 
адрес: Алтайский край, Рубцовский район, п. Новорос-
сийский, пер. Центральный, д. 5, тел. 8 (385-57) 74-7-81).

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на по-
вестку дня, и внести предложения о доработке до-
говора аренды земельных участков можно в тече-
ние 30 дней с момента выхода извещения по адресу  
ООО «Новороссийское».

Информационное сообщение об итогах торгов 
по продаже имущества ООО «Агрокомплекс»
Решением Арбитражного суда Алтайского края от 

07.08.2019 (резолютивная часть объявлена 31.07.2019) 
по делу № А03-2953/2019 общество с ограниченной от-
ветственностью «Алтайагрокомплекс» (сокращенное 
наименование: ООО «Агрокомплекс», ИНН 2225151193, 
ОГРН 1142225010212, рег. номер ПФР 032013113951; адрес: 
656043, Алтайский край, г. Барнаул, пр. Красноармей-
ский, д. 15) признано несостоятельным (банкротом) 
по упрощенной процедуре как ликвидируемый долж-
ник, в отношении него открыто конкурсное производ-
ство сроком до 30.01.2020. Конкурсным управляющим  
ООО «Алтайагрокомплекс» утвержден Хохлов Игорь 
Евгеньевич (ИНН 781116352451, СНИЛС 024-418-169-28, 
рег. номер 18321, 115419, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 34, 
стр. 5, а/я «Хохлов И.Е.», e-mail: kp.altaiagrocomp@gmail.
com.) – член Ассоциации арбитражных управляющих 
«Содружество» (ИНН 7801351420, ОГРН 1137800008477, 
юридический адрес: 192012, Россия, г. Санкт-Петер-
бург, ул. Запорожская, д. 27, корп. 2, лит. А, пом. 3С, 
рег. номер 0043).

Конкурсный управляющий ООО «Алтайагроком-
плекс» Хохлов Игорь Евгеньевич извещает, что побе-
дителями торгов в форме публичного предложе-
ния по продаже имущества ООО «Алтайагрокомплекс» 
признаются: по лоту № 1 11.03.2020 ООО «ПРОФИФУД» 
(ИНН 7801646293, КПП 781001001, ОГРН 1187847202400,  
г. Санкт-Петербург, ул. Краснопутиловская, д. 111, лит. А,  
20-Н) с ценой 10 050 000,00 руб.; по лоту № 2 13.03.2020 
ИП Шайхутдинов Айдар Фаритович (ИНН 166017978390, 
СНИЛС 120-582-857-43, ОГРНИП 319169000123449, 
420100, г. Казань, ул. Закиева, д. 37, корп. Б, кв. 8) с ценой  
4 942 000,00 руб.

Заинтересованность победителей по отношению 
к ООО «Алтайагрокомплекс», конкурсному управляю-
щему Хохлову И.Е., а также Ассоциации арбитражных 
управляющих «Содружество» отсутствует. Хохлов И.Е.,  
Ассоциация арбитражных управляющих «Содруже-
ство» не участвуют в капитале победителей.

Информационное извещение
1 апреля 2020 года в 14.00 в сельском клубе с. Рого-

зиха Павловского района, ул. Школьная, д. 3-а, состоит-
ся собрание собственников земельных долей участка 
сельскохозяйственного назначения, кадастровый номер 
22:31:030107, расположенного по адресу: Алтайский 
край, Павловский район, Рогозихинский сельсовет.

Повестка дня:
1. Заключение договора аренды, определение ус-

ловий аренды.
2. Выбор уполномоченного для заключения дого-

вора аренды.
Для регистрации иметь паспорт и свидетельство 

на право собственности на землю. Извещение о проведении общего собрания участников 
долевой собственности

06.05.2020 в 11 часов 00 минут в здании Нижнегусихин-
ского сельского Дома культуры по адресу: Алтайский край, 
Усть-Пристанский район, с. Нижняя Гусиха, ул. Кирова, 
д. 17, состоится общее собрание участников общей долевой 
собственности земельного участка с кадастровым номером 
22:55:080105:645.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря для ведения собрания.
2. Выборы уполномоченного лица.
3. Вопрос о передаче прав и обязанностей арендатора по 

договору аренды № 1 от 07.02.2014.
4. Расторжение договора аренды № 1 от 07.02.2014.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 

№ 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» администрация Макарьевского сельсове-
та Солтонского района Алтайского края уведомляет 
собственников и возможных наследников умерших 
собственников земельных долей, расположенных на 
территории Макарьевского сельсовета Солтонского 
района Алтайского края: Бабушкин В.А., Батуев Е.В., 
Бедарев А.Ф., Втюрин В.В., Генусов П.И., Гончарова З.А., 
Гостичев А.И., Гноянова М.П., Ишуткин Ю.И., Кишо- 
ян Э.В., Свиридов В.П., Тюкалова О.М., Чинаев А.П., Ша-
куров М.Н., о том, что по истечении трех месяцев со 
дня опубликования данного извещения в краевой га-
зете «Алтайская правда» будет утвержден список не-
востребованных земельных долей для обращения в 
суд с требованием о признании права муниципаль-
ной собственности на земельные доли. Собственники 
земельных долей или наследники умерших собствен-
ников могут в течение указанного срока воспользо-
ваться своим правом, направив письменное уведом-
ление в администрацию Макарьевского сельсовета по 
адресу: 659532, Алтайский край, Солтонский район, 
с. Макарьевка, ул. Полевая, д. 19, тел. 8 (385-33) 25-3-02.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Дом (50 кв. м, 5 соток, холодная вода, печное 
отопление, недорого). Тел.: 8-913-273-1838, 8-905-
927-3350.

2 комнаты в 3-комнатной квартире в г. Барнауле 
(район ТЦ «Европа»). Тел. 8-996-459-3411.

Студию в г. Барнауле (центр, цена 980 000 руб.). 
Тел. 8-923-714-6567.

Студию с отделкой в г. Новоалтайске. Тел. 8-913-
211-6595.

3-комн. (2 этаж, все надворные постройки) 
или меняю на 1-комн. в г. Барнауле. Тел. 8-961-
989-1202.

Половину дома (50 кв. м, 5 соток, холодная вода, 
печное отопление, собственность). Тел.: 8-913-273-
1838, 8-905-927-3350.

Домик в с. Тогул (баня, дровяник с дровами, ого-
род, недорого). Тел. 8 (385-97) 22-2-55.

Дом в селе Тальменского района (рубленый, креп-
кий, теплый, все постройки, пластиковые окна, 
участок 44 сотки, огород, река, не затапливает). 
Тел. 8-983-267-5934.

На ст. Среднесибирская Тальменского района 
(деревянный, 40,5 кв. м, 20 соток, газовое отопле-
ние, вода). Тел. 8-983-392-8520.

В р. п. Тальменка, ул. Алтайская, 16 (центр, участок 
12 соток, теплый, уютный, красивый). Тел. 8-913-
241-7611.

Половину дома в с. Кучук (брус, 39 кв. м, 2 комна-
ты, кухня, туалет в доме, участок 9 соток, под ма-
теринский капитал). Тел. 8-929-394-7785.

В с. Глядень Благовещенского района (81 кв. м,  
баня, пристройки, гараж, огород, приусадеб-
ный участок, с/у, пластиковые окна). Тел. 8-963-
573-0122.

В с. Усть-Пристань (64 кв. м, 3 комнаты, евроре-
монт, вода горячая, холодная, 2 гаража, сарай, 
баня, огород, сад, огорожен сайдингом и проф-
листом). Тел. 8-909-502-1584.

В с. Большая Речка Троицкого района (44 кв. м, 
мебель, с/у, ванная, беседка, баня, гараж, все хозпо-
стройки, огород, магазин, можно под материн-
ский капитал). Тел. 8-923-562-5730.

Недострой в с. Санниково (72 кв. м, участок 14 со- 
ток, имеются скважина, канализация, подведен 
газ, 15 км от пл. Спартака). Тел. 8-961-235-1219.

Деревянный домик (56 кв. м, печное и элек-
троотопление, в доме вода и туалет, все над-
ворные постройки, земельный участок).  
Тел. 8-960-957-0454.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского района 
(65 кв. м, 3 комнаты, кухня, кочегарка, с/у в доме, 
баня, летняя кухня, гараж на 2 а/м, сад, огород 
10,4 сотки). Тел. 8-923-655-8409.

В сад-ве «Химик» (8,5 сотки, дом, хозпострой-
ки, посадки, подъезд для а/м, сосновый бор, 
в центре садоводства, вода, свет, печь в доме) 
или сдаю в аренду. Тел. 8-913-219-2338.

В сад-ве «Мичуринец» (4 сотки, за «Ашаном», 
цена 500 тыс. руб.). Тел. 8-963-530-8648. 

В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 сотки, 
кирпичный домик, баня, емкость для воды, 
свет, вода, рядом охрана, все плодоносящие 
посадки). Тел. 8-913-023-9390.

В сад-ве «Ракета» (2 смежных участка, общая 
площадь 10,5 сотки, свет, вода, газ рядом, ров-
ное место, 10 мин. от остановки). Тел. 40-29-18.

«Форд-Фокус» (2008 г. в., пробег 97 тыс. км, V 1600, 
5 МКПП). Тел. 8-923-798-1794.

Токарный станок 1К62, ДИП, сверлильный 
2Л53, гильотину 6,3 мм, 12 мм, пресс 63 т.  
Тел. 8-903-911-7751.

Качественный горный мед (урожай 2019 года). 
Тел. 8-962-802-0810.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.

Отдам в добрые руки молодую кошечку-мыше-
ловку (к туалету приучена). Тел. 8-962-803-2795.

В связи с переездом отдам в добрые руки мо-
лодых кошку и кота - мышеловов. Тел.: 44-88-86, 
8-913-228-5696.

Ищу работу по уходу за тяжелым, лежачим 
больным (опыт работы, в стационаре, дома).  
Тел. 8-913-219-4906.

 Продаю шпагат сеновязальный. Тел. 8-923-793-1112.
Реклама

 Куплю трактора и документы к ним: МТЗ, ДТ-75,  
«Кировец», Т-40. Можно без документов, на запчасти.
Тел. 8-913-021-4628. Р

ек
л
ам
а

Наша первейшая задача – 
поддерживать проекты граждан

(Начало на 1 стр.)

Ключи для Яны
Оценить жилье и подписать до-

говор о найме спецжилья (прива-
тизировать квартиру можно будет 
только через пять лет) Яна тоже при-
ехала вместе с Нюрой. Та пугливо 
поглядывала из дорожной сумки 
на незнакомых людей, снующих по 
новой квартире. Телеоператоры вы-
бирали нужный ракурс для съемки 
и придумывали, как лучше задей-
ствовать в кадре кошку, раз уж ее 
сюда привезли.

Видно было, что и ее хозяйка, 
которой тоже досталась минута 
славы (ее все спрашивали, что она 
чувствует и когда сюда переедет, как 
расставит мебель), пока в некоторой 
растерянности. Как переезжать, на 
что покупать мебель? Скопить даже 
на свою кровать пока не удалось. Как 
быть с работой, трудно ее будет най-
ти в новом незнакомом городе или 
нет? А еще Яне жаль расставаться с 
любимым увлечением – верховой 
ездой.

– В идеале я хотела бы занимать-
ся лошадьми. Это у меня с детства. 
У нас дома лошадь была и у моей 
подружки тоже. Мы очень любили 
на них кататься. В 13 лет я уже без 
седла галопом скакала. В Барнауле 
занималась в конном клубе, мне пару 
раз сертификаты дарили. Даже на 
работу туда устраивалась, но платят 
мало, а с основной работой сложно 
совмещать, – говорит девушка.

Несмотря на сомнения, Яна – че-
ловек целеустремленный, ей много 

раз приходилось подчиняться обсто-
ятельствам и заново выстраивать 
свою жизнь, поэтому она надеется, 
что в новом городе все получится, 
тем более что в Новоалтайске уже 
обустроилась со своей семьей ее 
подруга по детдому, не так одиноко 
будет. Подруга сообщила Яне, что 
микрорайон, где она будет жить, 
хороший, рядом детсад и школа. 
Все это девушке пока не требуется, 
но в перспективе обязательно при-
годится.

Постепенно оглядевшись в одно-
комнатной квартире, она отметила, 
что здесь неплохая лоджия и, если 
ее утеплить, получится комфорт-
ное помещение для отдыха. Можно 
развести цветы, чтобы было уютно.

Яна уже решила для себя, что по-
старается переехать сюда как можно 
быстрее, обустроиться, работу найти. 
А еще надо узнать, установлены ли в 
квартире счетчики на воду и тепло, 
чтобы не переплачивать за энерго-
ресурсы. Много дел и много надежд 
на новую счастливую жизнь в своей 
квартире.

Кстати, с 2016 года жилье приоб-
ретается для детей-сирот только в 
новостройках. Квартиры принимает 
под ключ специальная комиссия, а 
затем уже передает очередникам. На 
первые пять лет новоселы заключают 
договор о найме спецжилья, затем они 
при условии положительного отзыва 
органов опеки заключают договор 
соцнайма, что дает возможность при-
ватизировать жилье.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Не стоять в очередях
Отделение Пенсионного 

фонда по Алтайскому краю 
призывает жителей региона 
обращаться к государствен-
ным услугам дистанционно.

Сейчас лучше реже посе-
щать общественные места, 
чтобы снизить риск распро-
странения коронавирусной 
инфекции. Людям старшего 
возраста тоже пора осваивать 
возможности Интернета – за-
явили в ПФР.

Через личный кабинет на 
портале Госуслуг или сайте 
Пенсионного фонда можно 
получать справки, узнавать 
о пенсионных коэффициен-
тах, накоплениях, стаже и от-
числениях работодателей на 
пенсию. Семьи с сертификатом 
материнского капитала най-
дут в кабинете информацию 
о расходовании средств и их 
актуальной сумме.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Закупаемся впрок
В субботу, 28 марта, в 

пригородах столицы Алтай-
ского края будут организо-
ваны продовольственные 
ярмарки «Продукция Барнау-
ла – горожанам». Торговые 
площадки будут работать с 
10.00 до 14.00.

Как сообщили в пресс-цен-
тре городской администрации, 
будет представлен широкий ас-
сортимент продовольственных 
товаров. Например, можно будет 
приобрести колбасы, мясо, мас-
ло, овощи, фрукты и т. д.

В Ленинском районе яр-
марка пройдет для жите-
лей п. Научный городок. В 
Ин д устриа льном районе 
покупателей ждут на ул. Но-
восибирской, 16-в. В Октябрь-
ском районе торговля будет 
организована на ул. Титова, 
9. Что касается Центрального 
района, то торговля развер-
нется в селе Лебяжьем на 
ул. Центральной, 65-а, а в 
микрорайоне Затон – на ул. 
Водников, 11.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Если подскочили цены
Прокуратура Алтайского 

края предлагает жителям 
региона сообщать о нео-
боснованном завышении 
цен на продукты питания, 
лекарственные средства и 
иные предметы первой не-
обходимости.

Если вы обнаружили та-

кое, звоните на горячую 
линию.

Звонки принимаются в ра-
бочие дни с 9.00 до 18.00 по те-
лефону (3852) 22-20-15. В выход-
ные и праздничные дни можно 
звонить дежурному прокурору 
– 8-903-947-6157.

Светлана РУСИНА

  КРАТКО .
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Участники выполняют практическое задание.

  ПРОЕКТ .
Заголовок что красное пальто
В крае открыли молодеж-
ную медиашколу.

Это первый масштабный про-
ект Молодежного правительства 
региона при поддержке управле-
ния молодежной политики и реа-
лизации программ общественного 
развития региона. Автор и руко-
водитель проекта – журналист 
«Алтайской правды» Екатерина 
Зеленова. Она рассказала о том, 
как возникла идея открыть Алтай-
скую молодежную медиашколу.

– Несколько раз была в составе 
жюри краевого фестиваля студен-
ческого творчества «Феста», оце-
нивала работы по направлению 
«Медиа». Ребятам из пресс-центров 
вузов не хватает профессиональ-
ных советов, навыков. Другими 
словами, вопросов много, а адре-
совать их некому. Поэтому будем 
организовывать полезные встречи 
с опытными коллегами.

На базе краевой образовательной 
программы научат писать новости, 
делать хорошие снимки. Расскажут, 
как стать теле- и радиоведущим, 
продвинуть себя в Интернете и мно-
гое другое. Занятия будут прохо-
дить два раза в месяц по субботам. 
По итогу участники получат серти-
фикаты о пройденном обучении.

Среди спикеров – шеф-редактор 
«Алтайской правды» Олег Купчин-
ский и редактор отдела фотоил-
люстраций Андрей Каспришин, 
хедлайнер радиошоу «Первые на 
«Маяке» Вячеслав Шаров, теле-
ведущие ГТРК «Алтай» Николай 

Потешкин и Екатерина Гаськова, 
редактор газеты «Алтайская нива», 
председатель Союза журналистов 
Алтайского края Мария Чугунова, 
алтайский SMM-специалист Ники-
та Кисляков, декан факультета мас-
совых коммуникаций, филологии 

и политологии АлтГУ Сергей Ман-
сков, корреспондент ИТАР-ТАСС в 
Алтайском крае Ксения Шубина.

В субботу в Краевом дворце мо-
лодежи собрались 35 человек. Это 
студенты и рабочая молодежь. 
В целях профилактики коронави-

руса каждому участнику измерили 
температуру. Ребята обработали 
руки антисептиком и приступили 
к работе. Во время открытия всех 
приветствовала Екатерина Четош-
никова, начальник управления мо-
лодежной политики и реализации 
программ общественного развития 
региона. В своем выступлении она 
подчеркнула:

– Молодежь должна уметь ори-
ентироваться в медиапростран-
стве для того, чтобы честно и от-
крыто освещать события, которые 
происходят в конкретном регионе, 
в стране, в мире. Наша задача – 
развивать и совершенствовать 
наш край и делать это по-совре-
менному. Важно выстроить ком-
муникацию с людьми разного 
возраста и уметь грамотно писать 
репортажи, готовить видеосюже-
ты, вести работу в социальных 
сетях и так далее. Школа поможет 
приобрести необходимые навыки.

Мастер-класс о том, как пи-
сать интересные новости для 
информационного портала, дал 
главный редактор «Сибирской 
медиагруппы» Андрей Никитин. 
Парни и девушки объединились в 
команды и выполнили несколько 
практических занятий. Студентка 
классического вуза Ксения Мамон-

това поделилась впечатлениями:
– Учусь на социолога. Тем не 

менее профессия журналиста 
всегда меня привлекала. Пишу 
факультетские новости. В Школу 
пришла для того, чтобы научиться 
составлять вопросы для интервью 
и находить необычные ракурсы 
для фото. А еще на лекции мне лю-
бопытно было узнать, как сделать 
крутой заголовок. Нам рассказали, 
что он должен быть ярким и бро-
ским, выделяться, как, например, 
зимой теплое красное пальто на 
фоне остальных – серых и черных.

Организаторы отмечают, 
что на уроки можно прийти без 
специальной регистрации на 
интернет-платформе АИС «Моло-
дежь России». Следующее занятие 
пройдет в Краевом дворце молодежи 
11 апреля. Интересный мастер-класс 
о том, как из простой идеи сделать 
интересный для края проект, дадут 
радиоведущий Love-радио, автор 
проекта «Родился – пригодился» Ни-
кита Тушев и креативный продюсер 
Дмитрий Егоров.

Дополнительную информацию 
можно найти в социальной сети 
«ВКонтакте» – в сообществе «Алтай-
ская молодежная медиашкола».

Татьяна МИТЬКОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  КРИМИНАЛ .

  НОВОСТИ .

К нам прилетела 
птица года

В Угловском районе Алтайского края 
на днях заметили серого журавля. Это 
довольно рано, так как самая известная 
подтвержденная дата их появления была 
30 марта.

Пернатого красавца сфотографировали 
в Угловском районе 21 марта. Снимок опу-
бликован на сайте наблюдений за природой 
Inaturalist.org. Как отмечают в Алтайском 
отделении Союза охраны птиц России, была 
еще информация о серых журавлях в районе 
Славгорода пять дней назад.

Кстати, Всемирный фонд дикой природы 
объявил 2020 год Годом журавлей. В Восточ-
ной Азии их становится все меньше.

Тем временем, как сообщает региональ-
ное отделение союза, первая волна весеннего 
прилета идет полным ходом. В юго-западных 
районах Алтайского края были замечены 
бакланы, большие белые цапли, серые гуси, 
появились огари и черноголовые хохотуны.

У Барнаула пролетают кликуны и кряквы, 
появились сизые чайки, а барабинских уже 
видят повсеместно. Местами встречается 
большой крохаль, у краевой столицы летают 
белые трясогузки и коршуны, везде скворцы, 
грачи обживают колонии, кое-где – полевые 
жаворонки, коноплянки, зеленушки, зяблики, 
начинается пролет юрков.

Алёна ИВАНОВА

Ученики, пишите 
заявление

В Алтайском крае участники досрочно-
го периода сдачи ЕГЭ должны до 1 апреля 
подать заявления о переносе дат выбран-
ных ранее экзаменов. Дело в том, что до-
срочный период перенесен на основной.

Перерегистрироваться можно в своей 
школе. Выпускники прошлых лет, учащие-
ся ссузов, иностранных образовательных 
организаций пройдут процедуру в муници-
пальных органах управления образованием.

Нынешние выпускники будут сдавать 
ЕГЭ в основные дни, а те, кто окончил школу 
в прошлые года, – в резервные, сообщает 
Минобрнауки региона.

Информация об изменениях в сдаче Едино-
го госэкзамена публикуется на официальном 
сайте Государственной итоговой аттестации 
в Алтайском крае. Также подробности можно 
узнать по телефону горячей линии ГИА в 
Алтайском крае (3852) 29-86-22.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Дорогой 
оказалась симка
Безработная женщина подозревает-

ся в краже сбережений с банковской 
карты пенсионерки.

Жительница соседнего региона об-
наружила, что с ее банковской карты 
пропали 128 тысяч рублей. Пенсио-
нерка вспомнила, что к ее «пластику» 
подключена услуга «Мобильный банк». 
А сим-карту, на номер которой приходят 
оповещения и с помощью которой мож-
но производить финансовые операции, 
она потеряла, когда еще проживала на 
Алтае. Когда деньги испарились, жен-
щина поняла, что ее сим-карту кто-то 
нашел и воспользовался. С заявлени-
ем о случившемся в отдел полиции в 
Бийске обратилась родственница по-
страдавшей.

Как выяснилось, симку нашла жи-
тельница Петропавловского района. 
28-летняя безработная женщина задер-
жана. Теперь она находится под подпи-
ской о невыезде.

По этому факту возбуждено уголовное 

дело. Даме инкриминируется кража 
электронных денег, совершенная с бан-
ковского счета. 

Искал 
доверчивых 
таксистов

Житель Краснодара обманул сразу 
четырех алтайских таксистов, предо-
ставляющих в Барнауле услугу «До-
ставка клиенту». Пятый не поверил 
аферисту и обратился в полицию.

Как рассказал «АП» старший прокурор 
отдела прокуратуры края по надзору 
за дознанием и оперативно-разыскной 
деятельностью Максим Романычев, муж-
чина находил в Интернете сведения об 
абонентских номерах служб заказа так-
си. Звонил, просил приобрести и доста-
вить продукты. Через некоторое время 
вновь выходил на связь и, убедившись, 
что они находятся под воздействием 
обмана, просил по пути перевести ему 
деньги на телефон. При этом обещал 
возместить понесенные затраты.

После того как доверчивые таксисты 
выполняли просьбу, «клиент» становился 
недоступным абонентом. А заказанные 
продукты, как выяснялось, по назван-
ному адресу никто не ждал. Размер при-
чиненного ущерба превысил 20 тысяч 
рублей.

Когда выявили личность криминаль-
ного «клиента», выяснилось, что он уже 
отбывал наказание за подобные преступ-
ления. Более того, на новые «подвиги» 
его потянуло уже на десятый день после 
освобождения из колонии.

Травили 
население 
по-крупному

За сбыт наркотиков через Интер-
нет осуждены участники организо-
ванной группы. Трое мужчин раз-
вили бурную деятельность, торгуя 
синтетическими наркотиками через 
Интернет.

С мая по июль 2019 года мужчины 
забирали в соседних регионах крупные 

партии запрещенного зелья и привозили 
их в Алтайский край.

В дальнейшем эти партии разби-
вались на еще более мелкие фасовки 
очередным участником, который делал 
розничные закладки.

Пресекли эту торговлю сотрудники 
ФСБ и полицейские из управления по 
контролю за оборотом наркотиков в 
ходе совместной операции. Задержание 
участников орггруппы проходило одно-
временно в Бийском районе и Барнау-
ле. Во время обысков силовики изъяли 
около трех килограммов синтетических 
наркотиков.

Кроме того, сотрудники полиции и ФСБ 
на территории края обнаружили более 30 
закладок. И таким образом, общий объем 
наркотиков, находившихся в распоряже-
нии орггруппы, составил свыше пяти ки-
лограммов. Стоимость их оценивается 
более в чем 10 миллионов рублей.

По приговору суда наркоторговцы 
осуждены на сроки от шести до семи 
лет в зависимости от роли каждого из 
них в преступлении.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

  ОПРОС АП  .

Досуг на карантине
Во время неблагоприятной эпидоб-

становки и тем более когда начались 
каникулы, детям приходится много 
времени проводить дома. Как вариант, 
их можно занять настольными играми 
или приставками.

За год, кстати, спрос на обе категории 
товаров вырос в Барнауле. Популярность 
увеличилась на 41%, а предложение – на 
40%. По данным «Авито», настольные игры в 
краевой столице подешевели на 5% и в сред-
нем стоят около 1600 рублей за экземпляр.

Игровые приставки в среднем стоят около 
8500 рублей на сайте объявлений. Годом 

ранее цена была такой же. За 12 месяцев 
интерес к подобным устройствам вырос 
на 10%.

Алёна ИВАНОВА

На самолёте до Омска
Новый авиарейс свяжет Барнаул и 

Омск с 3 мая. Вылеты – по средам и вос-
кресеньям.

Рейс будет выполняться на воздушных 
суднах ATR 72. Самолеты рассчитаны на 
70 пассажиров.

Стоимость билетов – от 2174 рублей.
СВЕТЛАНА ЯКОВЛЕВА

  ФАКТ .

Их призвание – культура
В этой отрасли работа-
ют люди удивительные 
– увлеченные, творческие. 
Как они выбрали свою про-
фессию?

Людмила Санкина, директор 
краевой детской библиотеки 
им. Крупской:

– Я родилась на Урале, в Верх-
нем Уфалее. В детстве, еще до 
школы, у меня все книжки были 
пронумерованы и записаны в кон-
торскую книгу, я их подружкам 
«выдавала».

Когда в школе нужно было 
проходить практику – все обычно 
шли к мамам на работу, а я отпра-
вилась в библиотеку. Меня там с 
удовольствием взяли: сажали за 
кафедру выдачи, я расставляла 
книги, ставила штампик на но-
вой литературе. Это было очень 
ответственно для десятилетнего 
ребенка. Сотрудники мне тогда 
сказали: «Работать тебе в библио-
теке!»

Старшие классы я окончила в 

Барнауле – первый выпуск лицей-
ского класса бизнес-школы. Все 
было «заточено» на экономику. 
Мне не хватило балла на экономи-
ческий АГУ! Я шла расстроенная 
по проспекту Ленина и увидела 
объявление приемной комиссии 
института культуры… Уже потом, 
учась на библиотечном факуль-
тете, я вспомнила пророчество 
уфалейских библиотекарей.

Наталья Царева, заместитель 
директора по научно-исследова-
тельской работе Художествен-
ного музея:

– Моя профессия – искусство-
вед. Я со школьных лет интере-
совалась историей искусства. 
В 16 лет пришла работать в Худо-
жественный музей и с тех пор ни 
разу не меняла место работы.

Смысл жизни – в любви к ис-
кусству, а музей – это его храм.

Маргарита Потупчик, замди-
ректора по информатизации и 
развитию информационно-ком-

муникационных технологий кра-
евой библиотеки им. Шишкова:

– Я в детстве очень любила чи-
тать. И в школьном сочинении 
написала: «Хочу быть библиотека-
рем – читать самые лучшие книги 
и рассказывать всем о них». У нас 
в селе Степановка Омской области 
была замечательная библиотекарь 
Галина Ивановна, настоящий энту-
зиаст своего дела. При библиотеке 
работала агитбригада, в которой 
я с первого класса выступала на 
полевых станах.

В библиотечном техникуме 
мне тоже повезло: классный 
руководитель Нина Петровна 
нам даже из личной библио-
теки приносила книги читать. 
А директор техникума учил нас, 
сельских девчонок: «Девочки, не 
останавливайтесь на достигну-
том, не довольствуйтесь малым! 
Надо всегда идти вперед!» Он дал 
мне направление в кемеровский 
институт. И там повезло тоже: 

как раз в год поступления от-
крылось новое направление 
«технолог автоматизированной 
библиотечной системы», а это 
мне было очень интересно. Мне 
всегда везло с людьми, которые 
направляли меня по жизни.

Наталья Вакалова, директор 
Алтайского государственного 
краеведческого музея:

– И прабабушка, и бабушка, 
и мама мои – педагоги. Я видела 
себя продолжателем семейной 
династии. Когда мы шли с ма-
мой подавать документы в пед-
институт, то по пути зашли в 
институт культуры. Там узнали 
про набор на музееведение. Мама 
меня спрашивает: «Идем дальше, 
в пед?» Отвечаю: «Нет, я хочу быть 
музейщиком!» Я даже не дошла до 
пединститута! (Смеется.) И сейчас 
об этом не жалею.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

Не пропусти 
набор 

в новый лагерь
«Губернаторский лагерь» детского центра «Артек» начнет 

работать летом 2020 года на базе краевого лагеря «Березка». 
Это будет дополнительная смена.

У детей из разных сел и районов появится возможность уча-
ствовать в образовательных программах «Артека». Для этого 
направят специально подготовленную команду воспитателей, 
старших вожатых и методистов. Студенты бийского педаго-
гического университета пройдут обучение в школе вожатых 
«Артека», сообщает Минобрнауки Алтайского края.

По просьбам родителей «Березка» объявляет набор детей 
на четвертую оздоровительную смену. Она пройдет с 10 по 30 
августа 2020 года.

Чтобы получить путевку, надо подать заявку на сайте https://
zayavka22.ru или прийти в офис лагеря по адресу: г. Барнаул, 
ул. Партизанская, 195. Телефон для справок: 8 (3852) 29-64-31.

Алёна ИВАНОВА

  АНОНС .


